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任鸽

“我太喜欢军人了。”
提到军营，华谊兄弟董事长王中

军可谓兴致勃勃。“我现在最爱看的就
是军事题材，像《历史的天空》、《亮剑》
这种戏，其实和我一点儿关系都没有，
人家那是战争年代的军人，但是我就
觉得我好像跟他们有关系，我就觉得
那个影子里头有自己。这个我觉得是
一种感受，那种军人的作风，太像了！”

其实，今年华谊兄弟就有军事题
材的两部电视剧和一部电影在运作
中。对于这位中国影视界大亨而言，现
实的人生也许比那些曲折离奇的电影
更加精彩，而此番的主演，正是王中军
自己。

生于军人世家，
长在总政大院

永远在搬家，这是王中军儿时最
深刻的记忆。
王中军出生于北京的一个军人世

家，爸爸那时候还在野战军部队，小王
中军跟着爸爸搬过无数个营房，也转
过很多所小学。几个破旧的大箱子装
上卡车，从一个地方到另外一个地方，
从南口到义县，从保定再到张家口
……

小时候，王中军迷上了画画，因为
晚上画画开灯时间过长还经常遭到爸
爸的责备。好在七十年代军队的住房
条件还算相当优越，为了躲避爸爸的
监管，他总是在假装熄灯之后用厚厚
的被子遮住自己房间的窗户，然后重
新亮起灯，继续画画。“我最大爱好是
画连环画，像什么三国演义呀，杨七郎
呀，关羽呀，我现在随手就能画，都是
小时候的功夫，我的很多知识都是从
那而来的，都是因为画这些小人书而
有的。”

军队大院孩子的境况似乎都差不
多，家长经常出差，家里孩子又多，没
人照料，却也少了很多约束，经常是放
学之后在外面疯跑到黄昏才回家。王
中军当时住的总政大院虽然略显荒
凉，却也是别有洞天。大院里面湖水荡
漾，果树青葱，夏天下湖摸虾，冬天便
在冰场上嬉戏，“就跟电视剧《梦开始
的地方》里很像，简直一模一样。”
十四岁那年，学校里没有正常的

学习氛围，这让王中军心灰意懒。想起
春节跟着爸爸回东北探亲的情景，他
便向爸爸提出，想回农村老家去读书。
“我觉得去农村没有什么别的感

受，就是确实感觉农村孩子实在是太
苦了。”王中军首先感到的就是饮食差
距。以前在军队大院的时候有食堂，家
里不给做饭的时候小孩子可以拿着饭
票自己去买，一分钱可以吃个糖三角，
或者吃个花卷，最次是馒头，八分钱可
以吃份炖豆腐，一毛钱可以吃份排骨。
“可到农村就没有这种选择，基本上吃
正经粮食都少，吃高粱米就算是好饭，
天天吃地瓜面，那种大贴饼子。饮食差
距太大了，穿衣服也很单调。”
以前在城市里，孩子们没有多少

劳动，所谓的劳动，无非就是家里扫扫
地、洗洗碗。“到了那儿的劳动强度就
是你放了学就要上山去搂柴火，没有
一天不是如此。放学以后你要想在家
待一个小时，那是不太可能的。所有农
村孩子都一样，家里的负担你很小就
承担。”

那时候农村很少有孩子会出板
报、画宣传画，擅长美术的王中军更是
有了用武之地，还曾代表学校参加过
锦州市的美术比赛。
一年之后，王中军回了北京。在大

庆小学上面的中学部，王中军作为班
里唯一的团员顺理成章地成为班长。
“我们初二七班学习特别好，风气特别
好，特别抱团。”
四十多人的班级里，后来有三十

多人考上清华、北大、北广这样的名牌
院校。而作为一班之长，王中军迅速成
为这个班的核心。说这些时，王中军脸
上写满了当年的优越感。

4年军队理想，12小时实现
从王中军提出当兵的意愿到出发

去部队，间隔不超过十二个小时。
那是在1976年，王中军还有几个

月就要初中毕业了。小孩子没有什么
定性，看着同在军队大院的玩伴们这
个也当兵了，那个也当兵了，王中军也
动了这个念头，便求助于已经身在总

政的爸爸。
“想当兵？给你问问去。”爸爸随口

应着，就到大院转悠去了。
“你也以为他是开玩笑，你也不认

为自己就马上能当兵，只是这么一
说。”王中军回忆。
谁知，等爸爸从大院转悠回来，就

告诉王中军：“你要想当兵明天早上就
可以走，十号楼的史叔叔明天早上回
部队，他说你要愿意去他就把你带去，
去他们部队。”
于是，第二天一大早，王中军就跟

着这位史叔叔，坐着一辆破旧的吉普
车，直奔距离保定约五十里地的满城
县军炮团。
“你想当什么兵呀？”来接他们的

党副政委见了王中军就问。
“小军，你跟党叔叔说。”史叔叔也

曾是这个团多年前的政委。
“你是想学技术呀，还是未来想在

部队发展呀？”党叔叔问道。
小小年纪的王中军那时候根本不

知道大人口中的“发展”为何物，只有
对军人的满腔崇拜，一门心思想就想
在部队干，便回答：“我当然是想在部
队发展了。”
“要学技术那就开车。”党叔叔说。
“我不想开车。”
“那就当侦察兵。”就这样，党副政

委的一句话让王中军成了一名侦察
兵。
后来王中军才知道，军队的干部，

军事主官，大多数是侦察兵出身。“侦
察兵需要懂得军队上的军事识图、用
图，挑选侦察兵要求素质好，对人的反
应要求比较高。”
从1976年到1980年，虽然王中军

只在军队呆了4年多，却得到了很多锻
炼。他的军事技术出奇的好，从当兵第
二年起就基本垄断了团里的侦察兵第
一名。“到现在我们团首长、军队的干
部见到我，也一直都认为我是我们军
队当时技术最好的一个侦察兵。”

因为有美术基础，他的字也漂亮，
各种美术字，魏碑、仿宋、隶书……王
中军样样写得好，这让他在士兵里越
发显得突出。慢慢的，他开始给首长们
做军队的标图，再后来便被抽调到军
里去给军首长作标图员。军队的大首
长在普通士兵的眼里都是神秘而高不
可攀的人物，而王中军却有机会整日
跟在他们身边，跟着他们坐在小吉普
上出出入入，看军队演习，着实过了一
段风光的日子。
“在军队那几年，我觉得也是挺幸

福的。”许是性格使然，王中军说自己
记得的基本上全是好事，坏事都记不
太起来。

炼就吃苦精神，
女生都是美女

“人啊，其实苦是记不住的。人家问
你吃了什么苦了，我只能概念的去说我
吃了很多苦。人通常都是对自己幸福的
过程印象比较深刻，就像你谈恋爱，你
失恋的时候可能特别痛苦，但是过了多
少年以后，你一定把那痛苦的事情忘
了，你记住的都是恋爱当中那些美好的
东西，其实生活也是这样的。”

问王中军他在部队到底有多苦，
他说不知道，他只知道如果与在北京
待着的孩子比，一定是苦了很多。

十六七岁的年纪，跟那些大兵一
样，每天晚上站岗。“我们站岗最爱站头
班岗和最后一班岗，这是最好的。头一
班岗最多晚睡一小时，我无所谓；最后
一班岗我早起一小时也无所谓；最怕的
是中间，半夜两点把你提溜起来，你睡
的最香的时候，拨拉拨拉你脑袋，说，
‘该你了’，你就得提溜着枪，往那儿一
呆，大冬天，冷啊，这种东西，你说苦吗？
非常苦。可这是你当兵的职责嘛。”

要是遇到晚上部队安排了电影，
却正好轮着自己站岗，那就是最痛苦
的事了。“人家集合唱着歌去看电影
了，你那儿抱着枪站两小时岗。你站一
小时以后另一个人看电影看一半就得
出来接你岗。一般这时候虚荣心强的
人就会说，‘你不用接我岗了，我替你
站一小时，你把电影看完。’是虚荣心
也好，哥们儿义气也好，其实哥们儿义
气也有虚荣心的问题，我那时候经常
干这事儿，其实心里是很难受的。”

当兵的苦是常人无从想象的，为
了磨炼意志，可以让人四十八小时不
睡觉，行军打仗火车一坐就是十几个
小时……王中军的父亲一直认为，家
里的四个孩子，王中军最能吃苦。

那次可可西里之行让王中军记忆
犹新。“田溯宁总说：‘我太不理解中军
了，那车颠起来那么高，我那儿颠的不
行了，中军躺那儿呼呼大睡。’这可能
是我当兵时候锻炼的，我们到内蒙古
去打炮的时候，车颠起来那么高，你能
照样睡觉。”

很长时间以来，王中军所在的部
队都是清一色的男兵。如果有谁的媳
妇来探亲，那就是全连的大事。直到有
一天，忽然来了一两百个医训队的女
兵，入驻团里的营房。女孩子们一身戎
装，显得是英姿飒爽，格外好看。“这几
个月就觉得特别幸福，你能天天看见
女孩儿。但是你就根本不可能有机会
跟这些女兵说句话，女兵那高傲劲儿，
那可了不得。要是有女兵跟你认识，那
你就是全连的英雄。”

可突然有一天，有一个漂亮的女
兵来看望王中军。“你想，她来看我一
下这事儿就大了，非常轰动！”原来，这
个女兵是王中军的小学同学，在宣传
队拉小提琴。打听到王中军是在这个
团，便借着来演出的机会前来探望老
同学。

在部队待了好几年，王中军回到
北京再跟中学同学聚会。让王中军意
外的是忽然发现班里的女生全都出落
的亭亭玉立。“我当时的感觉是我们班
女生谁嫁我都行，都是美女。”

第一桶金是500万，
梦是时代华纳

四年的侦察兵生涯让王中军受益
无穷，从不迟到，重视纪律，喜欢那种
指哪儿打哪儿的作风……甚至在美国
留学打工送外卖的时候，当年读地图
的功夫也让王中军比当地的工友速度
快了很多。“我有的时候送了3单了老
外还没回来，我觉得这是方向性的问

题，再就是他们没有总结地图的规律，
而我对地图的规律总结的特别好，我
觉得这里头有质的区别。”

在美国读书的时候，王中军已是
不惑之年。“人都已经成熟了，目的性
也很强，就是为了镀金，读个学位，打
打工，看看外面的世界，就这么简单。”
那段日子，和同学年龄的差距，语言的
障碍，都让王中军觉得自己没什么值
得骄傲的，唯一可以在别人面前炫耀
的，就是自己未来有一个梦。

当兵，复员，上夜大，出国留学……
曾经的王中军，似乎像个“追风少年”。
“为什么追风？因为自己不成型，你

让我现在追风已经不可能了，我还能
追什么呢？现在让我去读EMBA？这种
风我已经追不动了，或者让我改行再
去做一个什么行业，我觉得也很困难，
但那个时候追风我觉得很正常。”
“I will organize a company.”在美

国，王中军总是这样对别人讲。“我会
组一个公司，这个公司是我的，或者是
我跟我朋友的。我跟人家吹牛就这么
一点事儿了，这个事儿说长了就成了
自己理想。”
“为什么要回中国？”那时候，总有

人问王中军这个问题。“大家一毕业就
是五万美金年薪，我就说我的目标是
赚一百万美元，所以我觉得我只有回
中国有可能实现，在这里不可能实现。
至于能不能实现一百万，这都是自己
的想象，其实我也不知道我回中国能
赚多少钱。”

连王中军自己也没有想到，回国
将近两年的时间，他就赚到了五百万美
元。“当时同学没有一个人信，我相信他
们没有一个人真信我的，都觉得反正回
国了，反正咱们也不知道，吹呗。”直到
国外的同学陆续回到北京，亲眼看到王
中军的公司，了解到他所从事的行业，
他们终于相信，王中军曾经向无数人描
述过的那个梦已经实现了。

如今，事隔经年，王中军依然在
向别人一遍一遍地描述着自己的梦，
那就是，自己旗下的华谊兄弟能够成
长为“中国的时代华纳”。与之前不
同，这一次人们对他抱有的不再是怀
疑，更多的却是期待———期待着的他
的腾飞，期待着中国的“时代华纳”。

王中军：军旅往事与文化梦想

王中军，华谊兄弟太合影视公司总裁，从一个在美国一天工作送 16个小时外卖的
打工仔，到今天身为一家中国娱乐传媒业第一名的总裁，王中军的经历不可谓不传奇，
他不仅是“冯小刚贺岁电影”的幕后策划者，也是陆川的《可可西里》、冯小刚的《天下无
贼》、周星驰的《功夫》三部声名响亮的影片的投资者之一。他的成功不仅来自于他的电
影梦，更来自于部队留给他的不屈性格。 “在美国，以电影为代表的娱乐产业，是仅次于军

工的第二大产业，时代华纳、迪斯尼这样的企业都是
上千亿美元规模的，我们从事着和他们一样的产
业。”在王中军心中，做中国最好的娱乐内容公司、能
与时代华纳、迪士尼抗衡是华谊兄弟的目标。今次重
温王中军经典语录，领略这位传说中的大腕中的大
腕的风采。

1、十年前，商业竞争就像是职业联赛，坐在替补
席上的队员个个都跃跃欲试，期盼着场上的主力不是
被踢躺下就是跑不动了……因为，每个人都知道，这
个战场上除了机会一切都不重要。我们有那样的感
受，是因为我们也曾是这样的替补队员，也刚刚上场
不久 ;而那时的主力位置也只限于全国联赛，要是到
了亚洲杯或者世锦赛连个替补的座位也没有。

2、说到未来的目标，我习惯给自己一个很美的
愿景，所谓的娱乐王国什么的，但这些都很虚。至于
近几年的目标，最重要的还是做好产业布局，另外
还有“创新”。我们今年电影的票房份额那么高，我
觉得该是天花板了吧，该怎么继续往上走 ?所以要
换位思考：中国的电影里，我们的份额到这里了，但
中国电影在全世界市场的份额又是多少 ?规模要继
续发展，就得跳出去，比如拍英语片。

3、今天中国文化产业的整体水平与国家在全
球作为大国崛起的影响力相比还是不匹配的，我们
本土的行业领军企业与世界传媒巨头相比还不在
一个数量级上，这是我们这一代文化企业的机会，
当然也是历史使命。屈指一算，华谊兄弟已经走过
了 15 年的道路，在这中间我们换了很多场地，进了
很多球，当然也失过球 ;我们一直脚踏实地，但也不
断地摆兵布阵，勇于创新。

4、“华谊最大的挑战还在两三年之后”，王中磊
说，虽然华谊的电影电视的盈利能力是比较强的，
但是仅局限于原本业务的这个市场发展，和华谊的
专业性相比是远远不够的，上市后，有了很好的融
资渠道，业务规模扩大，原本业务的模式是不适合
公司发展需要的。这将面临着三大挑战，首先，如何
建设一个合理的管理架构，提升管理效率 ;其次，如
何能把资源优化，使得每个资源都达到价值的最大
化 ; 最后，是如何把公司全部业务之间的关系做乘
法，而不是简单的叠加。

5、我的习惯是都跟高手合作，我跟巨人合作是
我觉得人家在经验上、能力上、驾驭能力上有优势，
这也是一个很重要的布局。

6、有理想的人是幸福的。我个人的理想也调整
了很多回，当兵当将军没戏后最大的理想是进机
关，与进哈佛不进别的学校是一个道理，但哈佛不
是人人都能进。进机关的时候，我觉得看大门都可
以，但在机关晃来晃去，无事可干，理想又破灭了，
由此我的理想又变成了自由艺术家，自由艺术家干
了几年，小有成绩，后来又跑到了美国。当时，基本
上没有什么理想，就是打工、打工再打工，赚 10 万
美元可以说是我当时的理想。

7、有了梦想做什么事都会开心，虽然不是所有
事情都会实现，但还是会觉得幸福。另外，一个时刻
有梦的人就会有自信。像张维迎，满头灰发，他往讲
台上一站，魅力无限，因为他适合在台上，而坐在听
众席中，感觉他就像一老先生，人在特定的场合就能
表现出自己的自信与潜能。我觉得自己也是这样，由
于巧合，这十几年来我成为了中国的电影人，也拍了
一些电影，我也相信自己对中国电影确实做了些贡
献，但仍然希望未来还在这个领域有所贡献，与我们
的年轻一代一起，互相影响、互相学习，共同促使中
国电影事业，乃至世界电影事业的发展。

8、按我的理解，头顶的星空，说的是自然的人，
我们都应该敬畏一些东西；而内心的道德法则，说
的是每个人都有应该遵从的法则、规则，听从内心，
按照良知做事情。

9、生活从来是与事业连在一起的，工作也是生
活，要顺其自然。我喜欢周末、假日，在家闲聊、看
树、看花都是享受，或者去艺术家的工作室转转，看
看雕塑、油画。在自己的阳光大厅，我能一个人翻一
本欧洲老建筑的画册，一看就是半天，就是觉得美。

10、我自己做电影这行到现在应该从 1999 年到
现在是第 11 个年头，完全和创新两个词没有什么
关系，因为我们当时做这个的时候是赶巧做这个
了，也没有像很多的创业家做自己的企业在做了很
多的计划书、战略、愿景等，最大的原因是那个时候
我也不认识熊晓鸽他们这样的 VC，也不知道风投，
概念比较简单，就自己有点钱，一共就十万美金，是
打工赚来的，和老婆一起赚的。

11、华谊兄弟真正的企业文化，平等是非常重
要的，为什么呢？我自己从来没有感觉我是这个公
司的老板，我在这个公司是工作非常轻松，心情非
常愉快，从来也没着过急，可以说什么事都可以不
管，要管也可以管到底。

12、快乐是这些年我希望我自己的性格和这种
心态、感受传达给我们所有的团队，包括我们的大
导演们，大制作人们。我觉得他们工作其实在拍戏
的阶段压力是非常大的，但是我经常跟他们说，你
们的工作压力已经很小了，拍半年戏，打半年球。而
对于我们的明星，我说我们团队多少人为你服务，
你应该是一个非常值得快乐的角色。所以我们公司
每年年会名字叫打土豪，每年都是老板、大制作人
捐钱给员工，我们先喝酒，喝开心以后捐钱是没标
准的，所以我们每次捐钱数量非常大，开始从五千
开始抽，到最后越来越高。我们每年的年会叫打土
豪，这么一个过程。

王中军经典语录

王利博
制图
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